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柔道の試合において対戦中の選手を区別するた

めに使用していた腰に巻く赤帯と白帯のかわりに

一方が青色の柔道衣を着用するアイデアは, それ

がテレビの視認性が良く視聴率を高める可能性に

注目したヨーロッパで強く支持された｡ ����年に
初めて国際柔道連盟(���������������������������,
以降���) で提案された青色柔道衣採用案は, そ
の後数度の討議と否決を経験し, ����年に���大

会での採用が決定した｡

最初の提案からおよそ��年間にわたって議論さ
れ続けたこの問題は単にルール上の変更といった

技術的問題に留まらず, 武道としての伝統文化の

保持と国際競技として伝統のからを破った発展と

の間に発生した価値観の衝突であり, 推進派のヨー

ロッパ陣営やそのサポートを得て���会長職につ
いた����パクと反対派の日本陣営との間で激し
く対立した国際柔道史上に残る一大事件であった｡

にもかかわらず, 採用決定から��年間を経た現在
でもこの問題を取り上げた研究や文献は非常に限
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定的である｡

村山ら��)��)は青色柔道衣を稽古時に着用した際
の意識変化を調査したところ, 着用回数が増加す

るにつれ抵抗感が消失したことを報告している｡���������ら��)は青色柔道衣採用問題から日本
とヨーロッパの価値観の相違を明らかにしようと

している｡ 同問題の渦中である����年３月に発表
されたこの研究では双方のコミュニケーションと

誠意の不足が対立を生んでいると指摘し, 色彩と

心理に関する研究を行うべきだと提言した｡ さら

に����年になり���������ら��)はオリンピックと
世界選手権の試合結果を分析し青色柔道衣着用選

手の勝率が有意に高いこと, その原因に相手選手

や審判に対するなんらかの心理的影響がある可能

性を示唆した｡ これに対し��������ら６)はこのよ

うな研究は色ではなく抽選と組み合わせによる影

響を十分排除していないとし, 独自に再検定した

ところ色による差違はみられないと反論している｡

一方, 歴史学的視点での研究として, 藤堂ら��)
は, 柔道の成立に直接的影響があった天神真楊流

と起倒流などの柔術流派の一般的稽古着であった

白木綿素材の襦袢と股引を元にしたとしている｡

柔道の創始者嘉納治五郎は柔道衣の色について直

接述べていないが他の資料から柔術の伝統を残そ

うとしたのではないか, と推測している｡ 中村��)
も柔道衣の白色を白木綿に起因するものとする一

方, 柔術では試合時や階級区別のために黒色や藍

色の衣服を着用した記録もあるとし, 特に白色へ

のこだわりはなかったことを示唆した｡���における青色柔道衣採用の決定からちょう
ど��年目の����年��月のリオデジャネイロ���総
会において, パクはかつて協調関係にあったヨー

ロッパとの政争に敗れ３期目半ばで���会長職を
辞職した｡ この結果, 青色柔道衣採用前後の資料

が公開されていた���公式ウェブサイトが閉鎖さ
れた｡

こういった現状をふまえ, 早急に柔道の国際普

及の歴史において重要な位置づけと捉えられる青

色柔道衣採用問題についてその採用までの過程と

推進派と反対派の議論内容について, 早急に整理

し検証していく必要があると考えられる｡

本研究では, ���理事会ならびに総会資料を基
に, 青色柔道衣の採用に至るまでの���における
歴史的経緯と推進, 反対両派の議論を整理し検討

することにより, 国際柔道の現代史に関する研究

資料を構築することを目的とした｡��� ����
本研究では���の議決機関である理事会および
総会の議事録や配付資料を軸に研究を進めた｡ こ

れらはその原本や和訳版を主としたが, 会議出席

者による講道館機関誌 ｢柔道｣ に掲載される ｢���
事会報告｣ ｢���総会報告｣ 等も原本に準ずる資
料として中心的に用いた｡ また, ���理事間メー
リングリストで配布された資料や旧���公式サイ
ト (�����������：現在は閉鎖) 内で公開してい
た資料も精査したのち利用した｡

なお ｢柔道｣ は嘉納治五郎が����年に創刊した
月刊の講道館の機関誌 (当初は ｢国士｣)であり日

本柔道の公式資料としての価値が高い｡

研究はまず���における青色柔道衣採用までの
事項を時系列的に整理した上で, 最終的な決定局

面となった����年パリ���総会における推進, 反
対双方の配付資料や発言内容を元にそれぞれの議

論内容を検証する｡��� ������������ �������������������
表１に���の公的行事における青色柔道衣採用
に関する事項を時系列順に示した｡ また, 関係す

る主要事項や採用に反対する日本の動向も参考と

して記載した｡��� ����������������������������
本節では����年���総会において双方から提示
された公式資料を基軸に青色柔道衣採用推進派,
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表１ IJF をめぐる青色柔道衣採用に至るまでの主な経緯

年 月 組織・会議 (場所) 内 容����年��月 ���理事会
(オランダ・マース
トリヒト)

柔道衣を着色するというアイデアを公式の場で最初に提案したのは���
委員である��ヘーシンク���教育普及委員長であった｡ この提案に対し���
理事会は否決したが各大陸レベルでの使用は許可した｡ �����昭和��) 年の
ヨーロッパ大陸選手権で採用を決定した��)｡����年５月 ヨーロッパ選手権

(スペイン・パンプ
ローナ)

国際大会として初めて青色柔道衣が採用された��)｡

����年９月 ���技術総会
(韓国・ソウル)

柔道の技術面に関する討議を行う目的で開催された���技術総会において���提案として青色柔道衣採用案が提出された｡ 提案理由として (１) 今後
増加するテレビ放映に向けて柔道をより魅力的にする必要性があること,
(２) 青色柔道衣を着用した大陸選手権では審判ミスが���に減少したことの
二点が挙げられた｡ またアフリカ代表国から柔道衣の提供を受けることを条
件に賛成するという発言があった｡ これに対し反対意見として (１) 白色に
は伝統があり柔道精神の潔白さの象徴でもあること, (２) 経済的負担が増
加すること, (３) 携行柔道衣が４着となり煩雑さが増すことなどの意見が
インドやエジプトなどから指摘された１)｡
この会議では同年新規に就任したカログリアン���会長 (アルゼンチン)
が挨拶でこの総会の目的は柔道を魅力あるものにするためには柔道衣の色付
けではなく, 指導法などもっと本質部分を討議することにあると発言するな
ど, 全体的に青色柔道衣採用に否定的傾向が強かった｡ またこの会議では票
決は行われず賛成国数だけを記録したが��カ国が賛成した｡ ヨーロッパから
の出席国数は��カ国であることからこの時点ではまだ票がまとまっていない
段階であることがわかる｡ その一方でアフリカからの賛成発言があったこと
は賛成派からの根回しがあったことが推測できる｡����年��月 ���総会

(ユーゴスラビア・
ベオグラード)

���の加盟国中, 委任状を含めた出席は���カ国であった｡ ���会長は不祥
事により解職されたカログリアンから引き継いだハーグレーヴ会長代理 (ニュー
ジーランド) であった｡ この会議の議題には���から青色柔道衣採用の提
案がでていたが, 採決の結果, 以下の通り否決された｡

賛成 ��票
反対 ��票２)����年５月 ���理事会

(英国・マンチェス
ター)

���提案として青色柔道衣採用の議題が提出され議論された｡ 参加��名の
理事のうち, ヨーロッパ出身者４名は賛成, 他大陸出身者６名は反対の立場
を示し意思統一できずこの提案をそのまま同年９月の総会で審議することに
決定した��)｡

����年９月 ���総会
(カナダ･ハミルトン)

委任状を含め���カ国の出席の下, ２日間の日程で行われ, 初日がスポー
ツ技術問題を, ２日目が一般問題を取り扱う形式で行われた｡ ���提案によ
る青色柔道衣採用の議案は初日に討議され, 賛成, 反対双方のスピーチを行っ
た｡ 全柔連は (１) 白色は創始国日本の伝統文化に基づく, (２) 国際普及
を成した柔道だが原点を大切にすべきだ, (３) 白柔道衣に黒帯が伝統的ユ
ニフォームであり, 選手識別に関する審判上の問題も見られていない, (４)
貧しい国での経済的負担が大きすぎる, (５) カラー化は��諸国以外にメ
リットはない, という立場で望んだ��)��)｡ 採決を行った結果, 有効投票���
票中, 以下の通りとなった｡

賛成 ��
反対 ��４)

事前に双方の根回し運動が活発に行われたが, 総会では多くの途上国がヨー
ロッパの利益のために経済的負担を強いられることへの反発が大きく大差で
の否決につながったと分析されている��)��)｡
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年 月 組織・会議 (場所) 内 容����年１月 全柔連
青色柔道衣の採用を予定しているヨーロッパサーキットへの不参加を決め
たが, ���が採用を断念したため, 最終的に参加することとなった��)｡����年５月 ���理事会�チュニジア・チュ

ニス� スポーツ理事関係議題として青色柔道衣の問題が取り上げられている｡ 内
容はヨーロッパ�トーナメントでは����年まで白柔道衣を使用するが, ヨー
ロッパ選手権では青色柔道衣を採用することとし, 過去の���理事会で承認
済みであることを強調し, 当時白以外を禁じていた���スポーツコードの修
正を訴えた��)｡����年９月 ���総会

(千葉)
青色柔道衣採用を公約に掲げる����パク (韓国) が嘉納行光 (全柔連会長)

らを破って新しく���会長に就任した３)｡����年��月 ���理事会
(プエルトリコ・サ
ンフォアン)

同理事会は初めてパク新会長の下で開催された｡ スポーツ理事関連議題と
して���訪問の報告の中で青色柔道衣導入問題について触れている｡ ���
は採用に向けて緊密な連携を求めており, その理由として将来のオリンピッ
クの収入はテレビ視聴率に左右されるようになること, またテレビ放映にお
いては試合中の選手の区別がつくようにすべきことを挙げた｡ 議論の結果,���だけでなく各大陸において試験的に導入してみることが全員一致で決議
され, さらに����年総会の議題として取り扱うこと, 総会同意が得られた場
合, その直後に開催する世界選手権大会から採用することを決定した��)｡����年��月 全柔連
国際委員会が採用提案の是非を検討する ｢柔道衣検討委員会｣ を設置した｡
また, 今後のヨーロッパサーキットで青色柔道衣が採用された場合, 不参加
することを明言した��)｡

����年５月 ���理事会
(オーストリア･ウィーン)

会長関連報告としてパク会長の選挙公約であった支援が必要な国へ柔道衣
を送る���ソリダリティプログラムについて報告があった｡ コカコーラなど
の企業などの支援により青色柔道衣����着を準備し, 半分をアフリカとオセ
アニアからヨーロッパ�トーナメントに出場する選手に配布し, 残りを����
年世界選手権用に準備すると報告された｡
これに関連して, 表裏を青と白に分けて一着でどちらの色でも対応できる
リバーシブル柔道衣の取り扱いについて検討され, 投票した結果, 同年オリ
ンピックを始め���大会での使用を許可することになった｡ したがって白色
を表にしている限り裏が青色であっても着用できるという初めての公式判断
がなされたことになる｡
また����年世界選手権大会運営の議題において, 直前総会で可決した場合
を想定して青色柔道衣を試合場に準備しておくことが確認された｡ また青色
柔道衣の提案に際してはスポーツ委員会で資料収集を継続して行い, 次回理
事会 (����年７月) で検討することになった��)｡����年５月 ���訪問

(スイス･ローザンヌ)

この���理事会終了翌日, 理事会メンバーはローザンヌ (スイス) のオリ
ンピック博物館を訪問し, サマランチ���会長らと会談を行っている｡ 席
上, サマランチ会長は柔道の人気は高いがテレビ視聴者にとって魅力的か否
かが重要であり, 伝統は大切だが一般大衆の多くは見てわかりやすいスポー
ツを視聴すると述べている��)｡����年６月 全柔連
柔道衣検討委員会は青色柔道衣の代替案として, ライン入り柔道衣 (下衣
に黒や赤の縦ラインを入れた柔道衣) を提示した��)｡
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年 月 組織・会議 (場所) 内 容����年７月 ���理事会
(米国・アトランタ)

会長関連議題として採用問題が取り上げられた｡ 討議の結果, スポーツ理
事, 審判理事, マーケティング理事による委員会を構成し, ����年総会への
提案を行うとした｡ また試験的採用を希望する国・連盟に対して���は青色
柔道衣の提供を行うことも表明した｡ 佐藤宣践教育理事は����年１月からの
ヨーロッパ�トーナメントでの青色柔道衣採用について質問し, ヨーロッパ
会長はこれは����年��月理事会決定を受けたものであると答えた｡ 佐藤理事
はそういうことなら日本もトーナメント参加の可能性を示唆した��)｡����年��,��月 全柔連
嘉納治五郎杯国際柔道大会 (東京), 福岡女子国際柔道大会 (福岡) の際,
ライン入り柔道衣と全体的な見栄えがよくなるように数色に着色されたカラー
畳を公開し, デモンストレーションとアンケート調査を行った��)��)｡����年��月 全柔連
採用に関するデータ収集の目的で青色柔道衣を採用するヨーロッパサーキッ
トへの日本選手の派遣を決定した��)｡����年１月 ���臨時理事会

(大阪)

会長関連議題のトップとして討議されている｡ すでに大陸レベルで試験的
採用が行われ実績が積まれていることを受けて, 理事会は����年総会へ採用
の提案を行うことを決定した｡ 採用された場合, 実用上の理由から����年１
月１日から発効することも決定した｡
ここで���理事会として初めて同年総会への提案を決定したことになる｡
またそれまで採用は総会直後の世界選手権からとしていたが, 翌年１月から
に延期することも決定した��)｡����年４月 ���審判委員会

(フランス・パリ)

この会議で審判の立場から青色柔道衣採用について検討した結果, 利点と
して (１) 両選手を区別しやすい, (２) 全ての状況下で ｢取｣ (技を仕掛け
る選手) と ｢受｣ (技を受ける選手) がはっきりみえる, (３) 寝技の攻防時
がはっきりわかる, (４) 帯を２本巻く煩雑さがない, (５) ２色の方が集中
力が低下しにくく, 誤審が減少する, (６) 得点記録者にもわかりやすい,
を挙げ, 欠点として (１) ４着の柔道衣を準備しなければならない, (２)
衛生上の問題を挙げている��)｡����年５月 ���臨時理事会

(米国・セイシェル)

スポーツ理事関連議題の���総会議案として取り上げている｡ スポーツ理
事は３大陸選手権で試験採用したところ, アメリカ大陸から経済的不利益が
あるとの意見があった以外に否定的報告はでなかったと報告した��)｡

����年��月 ���通常総会
(フランス・パリ)

������加盟国／地域のうち, ���カ国 (うち委任状出席��カ国) が出席し
たが, 冒頭で２カ国の新規加盟が認められ最終的には���カ国／地域の出席
となった｡ 理事会報告の後, ｢技術に関する理事改定案｣ として青色柔道衣
の採用が提案された｡
冒頭, 事務総長が全柔連や他の何カ国の要望により秘密投票になること,
最初に日本提案, 次に理事会提案の順番で発言を行うことが確認された｡
また本議案については日本と理事会双方より配付資料が配られた｡
まず日本から演台に立った元オリンピック金メダリストの上村春樹代表は,
自らが柔道を始めたきっかけは白い柔道衣に黒帯をしめる姿にあこがれたか
らであると延べ全柔連が準備した約��分間のビデオを上映した｡
内容は配付資料に沿った形で構成され, ７つの主張が映像とともに紹介さ
れた｡ ビデオ終了後, 上村代表は区別しやすいというだけで色を変えていい
のかと問いかけ, ����年ドイツ国際に参加した選手に聞いたところ, 一人一
人が携帯した柔道衣は青白２着ずつで合計��㎏あったこと, 試合ごとに更衣
する煩雑さがあり試合に集中しにくいこと, 青色柔道衣の場合, 血が付着し
ても見つけにくく不衛生ということ, また裏返して着るリバーシブル柔道衣
は不衛生で不人気であることを報告した｡



反対派双方の主張について検討していく｡

推進派の���理事会資料 �以降, 理事会パンフ
レット)��) は����������������������������と
題された�４版カラー印刷の全��ページのパンフ
レットである｡ 内容は以下の��の章で構成されて
いる｡

(�) ��������
(�) �������������������������
(�) ���������������������������������������
(�) ����������������������������������
(�) ���������������������������
(�) ����������������������������������
(�) ��������������������
(�) ��������������������������������
(�) ��������������������������������

(��) �������������������������
(��) ����������������������
(��) �������������������������������
(��) ����������
(見出し数字は筆者による｡ 大文字小文字は原資

料のとおり)

この資料は����年１月から７月までの間に作成
されたことがその内容から確認できる｡

一方, 反対派代表の全柔連側資料 (以降, 全柔

連パンフレット)�) は�����������������������
のタイトルと �����������������������������������のサブタイトルがつけられた�４版カラー
印刷の全８ページのパンフレットである｡ その構

成は以下の通りである｡

(�) ���������������������������������
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年 月 組織・会議 (場所) 内 容

今回はオリンピックと世界選手権のみでの採用というが, それだからこそ
選手が最高の状態で戦えるようにしなければならない｡ 観客の利益よりむし
ろ若い選手達の将来を考慮すべきであり, 後世のために柔道文化を守ること
は我々の責務だと述べてスピーチを終えた｡
続いてパク会長が採用賛成の立場から演台に立った｡ 始めに青色柔道衣採
用はこれまで何度も話し合われて���から提案されたりしたが, 柔道の発
展のためには大陸レベルの問題ではなく���全体の問題とすべきだと理事会
は判断したと述べた｡ そして各大陸での試験採用を行ったところ非常に好評
であったため, 理事会が総会に対してこれの正式採用を提案したいと述べた｡
その後プレゼンテーション用に制作されたビデオがナレーション付きで上
映された｡ その内容は理事会側の配付資料に沿うものであった｡ まず提案ま
での経緯, ���の見解, オリンピックスポーツのおかれた現状が説明され
た｡ その後配付資料に明記された論点を順に説明した｡ 最後に, 伝統の名の
下で白色のみの柔道衣を使用する唯一の国際スポーツとして, オリンピック
運動の流れに逆らい続けるためのきちんとした理由付けがあるか熟慮すべき
だと述べて終わった｡
その後, 小粥義朗日本代表による秘密投票の動議が採択され, 投票が実施
された｡ 結果は以下の通りであった｡

賛成 ���票
反対 ��票
白票 �票
無効票 �票

採用決定を受けて関連規定 (���審判規定, ���スポーツコード) を改訂し
た��)��)｡����年９月 ワールドカップ国別

対抗団体戦
(ベラルーシ・ミン
スク)

���史上, 初めて主催大会において青色柔道衣を使用した��)｡



(�) ������������������������������������
(�) �����������������������������������������������������
(�) ��������������������
(�) ����������������������������������������
(�) ������������������������
(�) �����������������������������
(�) ������������������������
(�) �����������������������������������������������������
(�) ���������������� ����������������������������
(�) ���������������������

(�) ������������������������������������������������������
(見出し英数字は筆者による)

この資料は理事会パンフレットを受けて����年
８月以降に作成されたと考えられる｡

両資料は総会出席者すべてに配布され, また

前項で触れたとおり双方のプレゼンテーションも

これらに準拠する形で行われた｡��� �����
ここでは前節で紹介した総会配付資料を軸に両

者の主張を検証していく｡ 議論は青色柔道衣採用

の提案者である���理事会による配布資料を基軸
におき, これに対抗する形で準備された全柔連資

料の主張と比較して検討していく｡

(�) ��������
理事会パンフレットの序文に当たる本項では,����年以来本提案に至るまでの経緯説明が行われ
ており, ����年��月理事会における決定, ����年
６月オセアニア選手権での試用が選手と役員双方

に好評であったことなどすでに試験実施済みであ

ることを記したうえで, ����年１月の���理事会
における決定事項を引用している｡ それは���理
事会がこれまで何度も大陸レベルでの試験採用を

承認してきたこと, この決定は���の勧めであ

ること, すでにハイレベルでの大会を行った上で

の提案であるということを示す部分である｡

パクは日本国内の柔道専門雑誌 ｢近代柔道｣ が

取り上げた青色柔道衣採用問題の特集記事��) に
関して同誌宛に����年９月��日付けで電子メー
ル��) を送っている｡ 特集記事では採用提案は���
とパク会長自身が中心に行っていることや, 大陸

大会などでの試験採用は���規約や���スポーツ
コードからの逸脱ではないかという指摘があるこ

とに対して, ���全体としての行動であり正規の
手続きを踏んだものだと主張している｡ さらに����年��月６日に福岡市内で行われた記者会見にお
いても同様に手続きの妥当性を主張しており, パ

ク会長は総会を前に日本国内の議論に神経をとが

らせていたと考えられる７)｡

一方, 全柔連資料では(�)において����年と����年の���総会で大差により否決されたにもか
かわらず, 改めて提案されたことに不信感を禁じ

得ないとした感情的なコメントを付記した上で,

全柔連でも以下の５項目の検討を行ってきたこと

を示した｡

１) 色彩の専門家やテレビ関係者を交えた特別委

員会を立ち上げたこと

２) ����年に柔道衣の認識と色合いに関するシン
ポジウム, デモンストレーションや意識調査

を実施したこと

３) ����年２－３月の欧州サーキットで青色柔道
衣を着用して実地検証したこと

４) ����年５月の欧州選手権に研究者を派遣しビ
デオ撮影を行ったこと

５) ����年アフリカ選手権とアメリカ大陸選手権
に研究者を派遣し検証したこと

これらを検証した結果, 全柔連は白柔道衣が最

善であるという結果を得たと述べている｡

全柔連会長の嘉納は����年１月の ｢柔道｣ の巻
頭言��) において前年９月末のハミルトン���総会
における採決を振り返り, ����年���総会で否決
され ｢本来この問題は解決済みのはずであった｣

とし, それにもかかわらずヨーロッパによる再提
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案は ｢執拗にまで世界に押しつけようとする彼等

の態度に, 驕りと独善の一端を感ぜずにはいられ

ない｣ と推進派の強硬な手法に嫌悪感を示してい

る｡ しかし, 全柔連パンフレットでは ｢不信感｣

という表現で非難しながらも, それ以上手続き上

の妥当性について踏み込んで追求していない｡ ま

た全柔連も単に拒否しているのではなく積極的に

検討した上での反対論であることを主張した｡

(�) �������������������������
理事会パンフレットでは国際オリンピック委員

会 (�����������������������������, 以降 ���)
の意向について紹介している｡ まずテレビがオリ

ンピック運動やスポーツの普及にとって重要であ

るとし, ���. サマランチ���会長が���理事会
メンバーに述べた言葉“���������������������������������������”を引用し, ���としてテレ
ビでの視聴率が稼げないスポーツはオリンピック

公式種目として存続できないこと, そうなると柔

道の世界的発展の道は閉ざされると訴えている｡

サマランチのコメントは����年５月にローザン
ヌで開かれた ���と ���理事の会談での発言だ
と考えられる｡ この時柔道はテレビの視聴者にとっ

て魅力的であることが重要で, 見てよくわかるス

ポーツであるべきと述べている��)｡
サマランチは����年国際競技連盟連合大会での
演説で, フェンシングを例に挙げ, マスクを透明

化したりユニフォームをカラー化するなど一般に

アピールする努力を行うべきだと述べている｡ ま

た柔道を含め格闘競技種目が多すぎるのではない

かとの疑問も呈している��)｡ パクや���理事会は
こういったサマランチや���の指向を十分理解
した上で, 青色柔道衣の採用を推進していると考

えられる｡

一方の全柔連パンフレットではこのオリンピッ

クとの関わりを最初に持ってきている ((�) (�)
および (�) (�))｡ まず柔道について他と差別化
できる独自性を保ちつつ同時にオリンピック競技

として確固たる地位を築かねばならず, そのため

には高度な攻防技術による ｢一本｣ を目指すと同

時に武道として究極の敢闘精神が重要であると述

べている｡ こうして伝統の保全と競技化が共存で

きるものであるという日本としてのスタンスをはっ

きりと示した｡

さらに���傘下にある以上オリンピック憲章
を守る義務はあるが, 何よりも���は柔道の発展
と加盟国の保護を第一に考えなければならないと

し, 他スポーツとの差別化を明確にすることで独

自性を保つべきと論じている｡

これは他オリンピック競技のカラー化に歩調を

合わせようとするパクや���理事会を意識した表
現となっている｡

(�) ���������������������������������������
この項で理事会は現代スポーツではテレビ放映

の影響が大きいことを指摘し, 商業主義を否定す

るのではなくむしろ積極的に有効活用すべきだと

述べている｡ しかし, この項では深入りせず本格

的な主張は (�) に持ち越している｡
(�) ����������������������������������
ここでは他競技種目における色の関係について

紹介している｡ 現代スポーツでは色の使用が革命

的傾向 (������������������) にあるとし, 白ユニ
フォームの伝統があるテニスやフェンシング, 卓

球もカラー化し, オリンピック種目として柔道だ

けが白のみ使用しているとした｡

(�)と(�)では柔道衣のカラー化を主張する前提
条件として, スポーツとテレビや商業主義との関

係, また現代スポーツ全体のカラー化傾向を簡単

に紹介している｡

(�) ���������������������������
最初は元オリンピックチャンピオンの��ヘー

シンクが����年���理事会で提案したということ
を記し, その際に大陸や加盟国での試験的採用が

認められたことを付け加えた｡

同氏は初めて日本人に勝った外国人選手として
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海外柔道人のヒーロー的存在であり, 柔道の国際

化の象徴的存在である��) ので, この提案に厚み
を加えるための効果はあると考えられる｡

(�) ����������������������������������
採用の決定後, ����年１月１日から施行すると
し具体的には同年のワールドカップ国別対抗団体

戦と世界ジュニア選手権が最初に実施する大会に

なることを明記した｡����年��月の���理事会では採決直後の����年
パリ世界選手権からの適用を決定したが, ����年
１月���臨時理事会において先送りすることが議
決されている��)｡
総会から大会までは２日間しか猶予がなく関係

ルール整備や貸出用柔道衣などの準備が間に合わ

ないことが理由の現実的対応と考えられる｡

(�) ��������������������
本項では以下のとおり青色柔道採用理由を４点

提示している｡

ａ) 両試合者を明確に区別できること

ｂ) テレビ放映で魅力的になり視聴率が改善す

ること

ｃ) 誤審率を減らせること

ｄ) 視聴率向上によるスポンサーの増加

そもそも青色柔道衣を着用することは試合者の

区別がつきやすくするという直接的理由に始まり,

これが審判上は誤審減少につながり, 一般観客に

もわかりやすくなることでテレビ視聴率の改善と

それに伴う広告収入の増加といった副次的効果が

得られるという理屈に基づくものである｡

本項では引き続いて誤審率減少について解説し

ている｡ 特に寝技や返し技などのもつれた場面で

選手の区別がつきにくいことを延べ, 一方の選手

が青色柔道衣を着用することで誤審率が約��％減
少したとするドイツの�����大学の研究結果を紹
介している｡ しかしながら実験内容に関する詳細

は省かれており, 結果の妥当性を評価できない｡

ヨーロッパ柔道連盟 (������������������以

降���) が過去に���理事会に提出した資料９) に

よると､ この研究では��人の柔道有段級者に柔道
の投技の試技５分間のビデオを見せどちらの技か

判定させたところ, 両施技者が白柔道衣着用の方

が青対白より誤判定が����倍高かったこと, ４分
経過後の誤判定率は白対白が４倍高くなったこと

を示した｡ しかし賛成パンフレットに記載された

｢誤審率��％減少｣ の根拠となる数字はこの資料
からはみえていない｡

誤審率について全柔連はそのパンフレット(�)
(�) で反論している｡ 前出の�����大学の研究は,
判断するに足る情報不足, 実験条件と実際の審判

場面との明白な相違, 結果の信頼性と有意性の問

題, などから採用を決定するような論拠とはなり

えないと断じている｡ また過去のヨーロッパ選手

権の審判状況を独自に分析した結果, 誤審率には

変化がなかったと加えた｡ 優れた審判員はどのよ

うな状況においても正しい判断を行うことができ,

またそういった人材養成がもっとも重要なことだ

と述べている｡

そもそも青色柔道衣着用によって減少効果が期

待できる誤審場面は投技でどちらが投げたかの判

断を誤るケースに限られると考えられるが, こう

いったケースの発生件数はあまり多くない｡ その

ため誤審率低下に繋がる研究データを示すことが

できなかったと考えられる｡

(�) ��������������������������������
４年間のオリンピック周期に ���から ���に

配分されるテレビ放映分配金が���万米ドル, ���
独自のテレビや広告関係の権利が���万米ドルあ
り, テレビ放映権が���収入全体の��％を占めて
いる｡ ���はテレビ視聴率を稼げないスポーツ
は公式種目から外すとしていることなども紹介し

た｡

テレビ放映がなく, 広告やスポンサーシップの

収益が見込めない国についても実際は大陸や���
から直接的援助を受けているため, この重要性を

無視することはできないとしている｡ さらに世界
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選手権の収益の��％とオリンピック収益の��％が
各大陸に分配され, 大陸内での重要行事やプログ

ラムに使用されている｡

前項の誤審率減少とは対照的に, 本項では���
予算におけるテレビ関係収入比率の高さとそれら

が大陸への分配などを通じて全ての加盟国の利益

に繋がっていることを具体的数字を挙げて強調し

ている｡ また���や広告代理店もテレビ放映を
重視していることに触れることでテレビ視聴者数

を増加させることの重要性を示唆している｡

ここの記述は過去の否決の理由としてほとんど

の国々ではテレビ放映権の収入が見込めず, 採用

による経済的メリットがないという反発があっ

た��)��)ことを意識してのものと考えられる｡
このように柔道の発展においてテレビ放映がは

たす役割は具体的に示しているが, その一方でな

ぜ青色柔道衣を着用することがテレビ視聴率を増

やす効果があるのかという点にはまったく触れず

に終えている｡

これに対する全柔連の反論は������������������������という見出しで(�)(�)で述べている｡
総論として理事会パンフレットに同意しながらも,

柔道衣のカラー化は一つの意見に過ぎないとして

いる｡ 特に���では早くから採用してきたにも
かかわらず収入や人気の面でプラス効果があった

という報告は出てきていないと指摘し, 日本のテ

レビ会社の意見では白色のみでもまったく問題な

いという結論が出たとも記した｡ そうして現行通

りの白柔道衣と畳の色との組み合わせがベストだ

としている｡

(�) �����������������������������������総会で決定後に青色柔道衣が使用される大
会は���主催大会として世界選手権大会, 世界ジュ
ニア選手権大会, ワールドカップ国別対抗団体戦,

オリンピック大会だけに限定している｡ ���は各
大陸や国家連盟の大会に使用を強制するつもりも

その権限もなく, それぞれ独自に採否を決めてよ

いとした｡

全柔連パンフレット(�)でヨーロッパと違いテ
レビ放映も期待できない大陸では青色柔道衣を着

るメリットがなくコストだけがかかるという批判

をしている｡ ���理事会としては各国や地域の事
情への配慮を示す姿勢を示したことでこの批判に

対処したと考えられる｡

(��) �������������������������
青色柔道衣採用に反対する日本などの国は白が

柔道の伝統であるという信念を持っている｡ しか

し, 白柔道衣は日本の伝統というより日本文化で

ある｡ 日本では白色は綺麗さ, 純粋さ, 清潔さ,

高潔さを意味する｡ しかし, 色の意味については

国や組織によってとらえ方が異なり, 同じ色でも

全く反対の意味を持つことがある｡ 同じアジアで

も中国や韓国では, 白色は ｢死｣ を意味し, 葬儀

の際の衣服の色である｡ 柔道社会として, 柔道の

技術や精神というものは, 懸命に努力し発展させ

ていくべき価値だが, 我々には日本文化を普及さ

せる責務はないと述べている｡

パクは����年��月の日本記者団との記者会見８)

で, 白色が清潔さを表し柔道精神の象徴であると

するならその他の色は無条件に除外していいのか,

柔道精神とは表面的な色の問題ではなく嘉納治五

郎の教えによる内面的な問題であるべきだと述べ

ている｡

この問題に対し全柔連パンフレットでは(�)(�)
で反論を試みている｡ つまり創始者嘉納治五郎が

柔術の稽古着と同じ色である白色を柔道に採用し

たことは, 柔術の伝統を生かそうとした証である

とし, これに段級を示す色帯を加えたのだと述べ

る｡ また剣道着が濃紺を選んだということは日本

文化における色選択は様々な考え方があるという

ことなので, 柔道衣の白は柔道の伝統に属する色

だと説く｡ さらに白色の持つ意味は国により異な

るという���理事会の主張に対して, 逆にだから
こそ柔道衣の白は柔道の伝統を表すのだとしてい

る｡

鹿屋体育大学学術研究紀要 第��号, ����

－��－



(��) ����������������������
柔道精神とは柔道衣の色によるものではなく,

嘉納治五郎の教えと精神, ｢精力善用｣ ｢自他共栄｣

の理念による｡ さらに柔道は試合や稽古の開始時

と終了時に礼をもって敬意を示す｡ このように柔

道と他スポーツを区別する精神性と敬意という特

性こそが将来の発展にとって重要であると述べて

いる｡

推進派は, 白色に特別な意味があるのならそれ

は日本文化に起因するものであり, 国際柔道社会

として日本文化の普及発展に尽くす義務はない,

我々が守るべきは ｢精力善用｣ ｢自他共栄｣ とい

う柔道の根本原理と ｢礼｣ の精神とであるという

主張をしている｡

全柔連パンフレットは前掲(�)(�)で示したとお
り, 柔道衣の白は柔術の伝統を受け継いだ色であ

り, 柔道固有の伝統の色であるとしている｡ また

(�)では ｢精力善用｣ ｢自他共栄｣ に触れ, これら
の理念の実践は世界の柔道家は文化の違いを乗り

越え, 相互の理解を深め, 柔道を通じて一つの家

族になることにあるとした｡

柔術時代から引き継がれてきた柔道衣の色を守

ることが, 日本固有文化なのか, 柔道精神に起因

する柔道文化なのか, 両者の思想が対立する部分

である｡

(��) �������������������������������
理事会パンフレットでは経済的に厳しい国では

柔道衣の費用が２, ３ヶ月分の給料と同程度にな

るなど非常に大きな重荷となると記す｡ また２種

類の柔道を抱えての移動に関する負担増に対して

の不満もある｡ ����年から����年の間の青色柔道
衣採用に関わる最大の問題は経済的問題であった

ことを認め, パクが���会長に選出されて以降の
理事会では経済的に厳しい国に対して���大会の
出場選手に対してリバーシブル柔道衣２着の無料

配布を決定した｡ すでに���会長選公約であった���ソリダリティプランには十分な資金を準備し
大陸連盟や国家連盟に対し合計�����着を送付し

始めたと記載した｡

さらに大会への移動に際し, 予備も含めて４着

の柔道衣を持ち運ぶ不便があるとの指摘に対して

は, コストと重量ともに��％増しのリバーシブル
柔道衣を購入することで柔道衣は２着ですむとし

ている｡

これに対し全柔連パンフレットでは(�)(�)で柔
道衣一着の価格は���米ドル程度であり試合用に
４着準備する負担が大きい点や, 航空機による移

動時の負担に言及している｡ ４着の柔道衣の携行

は手荷物制限の��㎏を超え高額の超過料金がかか
ることを指摘した｡ 反対演説で上村春樹日本代表

は����年ドイツ国際に参加した日本チームに聞い
たところ柔道衣４着だけですでに��㎏の重量になっ
たと付け加えている��)｡
さらに全柔連パンフレットでは, パクの柔道衣

無償提供に対しても異なる体格にあわせたサイズ

を準備しないといけない点や無期限に提供を続け

る保証がない点を指摘した｡

リバーシブル柔道衣を解決策とするなら新たに

オリンピック競技としてのイメージを大きく落と

すことになりかねない問題が生じるとし, 続く(�)
(�)でさらに詳細な反論を展開している｡ リバー
シブル柔道衣の一つめの問題は相手の出血や発汗

等で汚染された表面が直接肌に触れることがきわ

めて不衛生的であるという点である｡ 特に青色面

は出血が見分けづらいため, 白色着用時に比べて

血液付着時の柔道衣の更衣が少ないという現象が

ヨーロッパ選手権でみられたと指摘した(注１)｡

次に洗濯によって白色面に青色が移りやすく,

白や青の色合いが変わりやすい問題を取り上げて

いる｡ テレビのイメージや観客へのわかりやすさ

を求めるはずが, 実際は視覚的アピールを損ねて

いると主張した｡ ヨーロッパの大会で選手ごとの

色のばらつきや上衣と下衣の色の違いが見苦しく

感じるという調査結果があると述べている｡

さらに同柔道衣は標準のものより厚さが増すた

め新しい規格作りが不可欠であると追加している｡

過去の総会採決時の主要論点であった経済的負
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担の議論において双方が重点を置いている部分で

ある｡ 推進派は柔道衣の無償提供とリバーシブル

柔道衣の採用を解決策としたが, 反対派はそれら

が実際の解決には繋がらないと真っ向から反論を

加えた｡

全柔連側の指摘は妥当なものであろうが, 基準

作りなどの解決策を講じることもできるため, 青

色柔道衣やリバーシブル柔道衣の否定につながる

説得力には欠けるといえる｡

(��) ����������
理事会パンフレットの結論では, 今後も白色の

みにこだわり, オリンピック運動の流れに反して

いくならそのための妥当な理由があるか否かを真

剣に論じないといけないと警告している｡ 柔道の

伝統は柔道衣の色によるものではなく嘉納治五郎

の教えと哲学にあること, オリンピックの流れに

従って発展していくことで柔道を世界中に拡げて

いくことが, 日本をオリンピック社会に参加させ

た, 初の柔道家による���委員嘉納治五郎の視
点であると締めくくった｡

一方, 全柔連パンフレットでは最後の(�)で 世
界中の柔道家がみな同じように白柔道衣を着用し,

将来へ向けて発展していこうと訴えている｡

(��) ���������������������������������������������－全柔連パンフレット独自視点
全柔連パンフレットでは試合をする選手の視点

に立った反論 ((�)(�)) を加えており, これに関
する推進派の議論は見あたらない｡

全柔連はゆるさや大きさが柔道の技術に直接影

響することから, 柔道衣は単なるユニフォームで

はなくむしろ競技用具としてとらえるべきだと主

張する｡ つまり大きさや縫い目, 厚さ, そして色

などの柔道衣の諸条件が選手間で公平になるよう

にしなければならない｡ 青色による影響は少ない

という反論もあるが色への反応は人によって異な

ると述べる｡ また組み合わせによっては全く更衣

なしですむ選手もいれば, 何回も更衣しなればな

らない選手も出てくるのは明らかに不公平だと指

摘する(�)(�)(注２)｡
さらに着用する選手の立場からみた問題が指摘

されている｡ 全柔連が����年にヨーロッパでの大
会に参加して得たデータとして, 選手にとって５

つの不利益があると指摘する｡ それは, ａ) 次の

試合で白か青のどちらを着るか心配してしまう問

題, ｂ) いちいち更衣しないといけない煩雑さ,

ｃ) 特に女性にとって更衣場所の確保の問題, ｄ)

宿泊場所から試合場への移動時の運搬の不便さ,

ｅ) 色の違いによる心理的影響, としている｡ 試

験的採用をしたアフリカやアメリカ大陸選手権の

視察でも同じ問題が指摘されたと述べる｡

このように全柔連は実際に着用して戦う選手の

視点で新たな反論を繰り広げている｡ この視点は

理事会側の議論には含まれていない盲点で���の
利益重視で選手軽視の姿勢を突いた反論であると

考えられる｡

選手にとって既存のシステムに比べ, 青色柔道

衣の着用で負担が増えることは明らかである｡ し

かし問題はそれが試合結果そのものを左右する不

公平さを生むかどうかであろう｡ 上の議論ではヨー

ロッパ�トーナメントなどの検証結果を提示して
いるが, どれほど深刻な問題かまでは踏み込んで

いない｡ 実際, 参加した日本選手団では, 当初違

和感を感じることもあったが, 試合には影響ない

という意見が主流であった｡ 上に指摘された問題

点には同意する一方, 区別がつきやすくミスジャッ

ジの減少が期待できるという肯定的な声もあっ

た��)��)｡��� ��
本研究では���における青色柔道衣採用に至る
までの経緯と����年���総会における推進派と反
対派双方の論点を整理した｡

青色柔道衣採用は����年の初提案以降���主
導で展開されてきたが, ����年��月の���会長選
挙を境に���理事会を中心とした議論に変遷して
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いった｡ 特に同年��月の理事会では���の後押
しがあることを挙げ, 各大陸レベルでの試験的採

用を促す決定を行っている｡ ここで正式採用を求

めているのではなく問題なければ総会議題とする

という決定にとどめているのは, 当時の理事会メ

ンバーにいた日本人理事 (教育普及理事) などの

反対派への配慮と考えられる｡ このとき全員一致

で賛成した背景には, 試験的に実施すること自体

は十分妥当な提案であり, 反対派にとっても最終

的に総会で否決できると判断したためと考えられ

る｡ しかし����年�月の理事会で����年世界選手
権での採用を想定した準備開始を決定し, 同年７

月理事会では総会提案準備委員会の設置と試験的

採用を行う各連盟への柔道衣援助の決定など, 短

期間のうちに一気に採用推進への流れを作っていっ

た｡

こういった試験採用から本採用へつなげる手法

は, 試合時間の短縮化(注３), ゴールデンスコア方

式延長戦導入(注４) など, これ以降もパク体制下

で何度も繰り返されていく｡

青色柔道衣採用に関する議論について双方のパ

ンフレットを検討したところ, 以下のような論点

に絞られてくる｡

(�) 誤審減少への効果に関する議論
推進派は選手の区別をつけやすくすることで誤

審が減るとする実験データも存在すると主張する

が, 反対派は実験データは不十分で論拠に乏しく,

またそもそもハイレベルの審判員はそういった誤

審は起こさないはずで人材育成の問題だと言う｡

(�) オリンピック種目としての存続へむけた議論
推進派は柔道だけカラー化に反し続けていては

生き残れないとするのに対し, 反対派は伝統の白

色にこだわることは柔道の独自性を保つことで他

スポーツと差別化できると反論する｡

(�) テレビ視聴率や収入との関わりに関する議論
推進派は採用により視聴率が改善し, 収入増に

つながるとし, 反対派はカラー化による改善実績

がなく, 現行に対する優位性が証明できないとす

る｡

(�) 柔道の伝統と色に関する議論
推進派は日本が主張する白色の意味は日本固有

文化によるものであり, ���としてその普及に尽
くす必要はないとし, 反対派は白色は柔術の伝統

を受け継いだ色であり柔道固有の文化に基づく色

であるとする｡

(�) 経済的問題に関する議論
推進派は青色柔道衣を必要な国に無償提供する

ことと, リバーシブル柔道衣の使用で経済的問題

は解決できるとするが, 反対派は無償提供にはサ

イズの調整や期限付きの問題があり抜本的解決で

はなく, リバーシブル柔道衣は色移りなど別の問

題が生じると反論している｡

(�) 柔道衣が試合勝敗に与える影響に関する議論
これは反対派が独自に打ち出した反論として,

柔道衣の色や更衣により対戦者に不公平さが生じ

ると指摘している｡

推進派は, 主張の軸であるカラー化によるテレ

ビや広告収入の増加についての関連性を十分に説

明していない｡ 全柔連が指摘するようにヨーロッ

パ選手権などの収益向上のデータなども全く示さ

れていない｡ 誤審に関するデータも本研究で論じ

てきたように不備が多い｡ 他方, 全柔連側も競技

現場の視点で不平等さを訴えたが, 同じくはっき

りしたデータを提示できていない｡ 双方ともに主

張に対する有意なデータを示せなかった事実は興

味深い｡ おそらくこれらの主張をはっきり証明で

きるデータや分析が示されたなら, 採決の結果に

影響した可能性が大きい｡

どちらも決定的資料を提示できなかった以上,

投票結果は多数派工作などの双方による政治的活

動による部分が大きいと考えられるが, これにつ

いては現時点で資料に乏しく不明である｡ しかし,

武道であるかどうかに関わらずスポーツの国際化

においては, その理念より政治的思惑や利害関係

が無視できない役割を果たす｡ 青色柔道衣採用提

案への２回の否決の際はアフリカなどの経済負担

の増加が原因であったが, 柔道衣の無償支援を行っ

た３度目の決議ではそれまでと逆の結果を得た｡
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武道の国際普及においてただ単に正論を述べるだ

けではリーダーシップを維持することは難しいと

いえるかもしれない｡

しかし, 政治的や経済的支援活動を充実させな

がらも, 柔道の創始国で武道としての伝統を保持

する義務がある日本は, 価値観の違いから生じる

様々な問題について, 確固たる理論武装を行って

いくべきであろう｡ 今回整理した資料を基に今後

こういった全柔連や���内部での意志決定やその
根底にある価値観の問題などを明らかにしていく

ことで, 武道の国際普及の課題と解決の問題を追

及していきたい｡ ����
１) 阿部一郎・山本信明 (����) 国際柔道連盟 (����
技術総会報告. 柔道��(１)：�����.

２) 阿部一郎・山本信明 (����) ���通常総会に出席し
て. 柔道��(��)：�����.

３) 阿部一郎 �����) ���通常総会. 柔道����)：��－��.
４) 阿部一郎・鳥海又五郎 (����) ���総会報告 (ハミ

ルトン). 柔道��(��)：��－��.
５) ����������������������(����) ����������������������� �����������������������������������(����年���総会資料).
６) ����������.�.����������.�.�. (����)�������������������������������������. ����.�����������������. ����(���������������).
７) 独占インタビュー���会長朴ヨンスン氏 (����) 近
代柔道２月号. ベースボールマガジン：�����.

８) 独占インタビュー���会長朴ヨンスン氏 (����) 近
代柔道７月号. ベースボールマガジン：�����.

９) �����������������(年不詳) ����������������������� ������������������� ���������������������������������������(���内部資料).��) �������.���������. (����) ���������������������. ����������：������, ��. ���.��) ���������������������������(����) ����������������������������(����年���総会資料).��) ����������������� ���������� (����) �����������������������������������������������������������.��) ���������������������������(����) ��������������. ����.��) ���������������������������(����) ��������������. �����.

��) 嘉納行光 (����) 巻頭言 年頭にあたって. 柔道��
(�)：���.��) 嘉納行光 (����) 巻頭言 ���(国際柔道連盟) 会
長への立候補. 柔道��(�)：����.��) 嘉納行光 (����) 巻頭言 年頭にあたって. 柔道��
(�)：���.��) 嘉納行光・醍醐敏郎・川村禎三・竹内善徳・中村
良三・佐藤宣践監修 (����) 柔道大事典. アテネ
書房�東京, ��. ��.��) 桐生習作 (����) ｢���議事録｣ にみられる柔道の
国際化に関する一考察. 筑波大学大学院修士課程

修士論文.��) �����������.�����������.�����������. (����)�������������������������������������������������������������. 武道学研究��(�)：�����.��) �����������.��������.�������.�����������.
(����) �������������������������������������.
武道学研究��(�)：���.��) デヴィッド・ミラー・橋本明訳 (����) オリンピッ
ク革命 サマランチの挑戦. ベースボールマガジ

ン：東京, �.���.��) 村山晴夫(����) ｢カラー柔道衣導入 (着用) が及

ぼす意識への影響｣ に関する一考察. 茨城県立牛

久栄進高等学校研究紀要５：�����.��) 村山晴夫・竹内善徳・中村良三・佐藤宣践・小俣
幸嗣・中村勇・清野哲也・岡田弘隆 (����) カラー
柔道衣が及ぼす影響について (１) －カラー柔道

衣導入による意識の変化－. 武道学研究��別冊：��.��) 中村勇・山口香・重岡孝文・濱田初幸・竹内善徳
(����) ����年世界柔道選手権大会の競技傾向の分
析－男女の比較－. 講道館柔道科学研究会紀要��：�����.��) 中村民雄 (����) 今, なぜ武道か－文化と伝統を
問う－. 日本武道館：東京, ��.���－���.��) 日本, カラー柔道衣問題で世界へ提案！(����) 近
代柔道１月号. ベースボールマガジン：�������) 尾形敬史・小俣幸嗣・鮫島元成・菅波盛雄 (����)
競技柔道の国際化－カラー柔道衣までの��年－.
不昧堂：東京, ��. �����.��) 尾形敬史・小俣幸嗣・鮫島元成・菅波盛雄 (����)
競技柔道の国際化－カラー柔道衣までの��年－.
不昧堂：東京, ��.�������.��) 尾形敬史・小俣幸嗣・鮫島元成・菅波盛雄 (����)
競技柔道の国際化－カラー柔道衣までの��年－.
不昧堂：東京, ��.�������.��) 尾形敬史・小俣幸嗣・鮫島元成・菅波盛雄 (����)
競技柔道の国際化－カラー柔道衣までの��年－.
不昧堂：東京, ��.�������.
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��) 岡田弘隆 (����) 冬季欧州国際柔道大会. 柔道��
(�)：�����.��) ������. �(����) タイトルなし. �������会長か
ら月刊誌 ｢近代柔道｣ 宛のメール (����年９月��
日付け). (講道館企画室内部資料) ※���旧ウェ
ブサイトでも公開.��) 佐藤宣践 (����)���理事会報告 (マンチェスター).
柔道��(�)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告 (チュニス). 柔
道��(�)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告. 柔道��(�)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告 (その１). 柔道��
(��)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告 (その２). 柔道��
(��)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告 臨時理事会議事

録. 柔道��(�)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告 臨時理事会(案).

柔道��(�)：��－��.��) 佐藤宣践 (����) ���理事会報告 臨時理事会(案).

柔道��(��)：��－��.��) 竹内善徳 (����) ���審判委員会報告. 柔道��(�)：��－��.��) 高野裕光 (����) 大会を終えて. 柔道��(��)：�����.��) 特別企画 どうなる��カラー柔道衣－その歴史・
論点・将来は？ (����) 近代柔道８月号. ベース
ボールマガジン：�����.��) 藤堂良明・入江康平・村田直樹 (����) 柔道衣の
形態と色に関する史的研究 (その１). 武道学研

究��(�)：�����.��) 上村春樹 (����) ���通常総会. 柔道��(��)：��－��.��) 上村春樹 (����) 五輪柔道競技を振り返って. 柔
道��(��)：��－��.��) 柳沢久 (����) ヨーロッパ柔道選手権大会視察記.
柔道��(�)：�����.���

注１. ���審判規定では, 血液が柔道衣に付着した場
合は, 拭き取るか更衣しなければならないと規定

されている｡

注２. 柔道のトーナメント戦では, 対戦の上方あるい

は左側の選手 (先に呼び出される選手) が青色に

なる｡ つまり組み合わせ表の両端の選手は常に青

色か白色のどちらかでいいが, 他の選手は勝ち上

がるにつれ色が変わることになる｡

注３. ����年総会に男子試合時間を５分間から４分間
にし男女差をなくしようとする提案が提出され,����年世界ジュニア選手権で試験採用が決定｡ そ
の後世界ジュニアでの４分間は正式採用された｡

注４. ����年総会で����年世界ジュニア選手権でゴー
ルデンスコア方式の延長戦を試験的に実施し, 問

題がなければ����年世界選手権から正式採用する
ことを決定｡

中村：国際柔道連盟 (���) における青色柔道衣採用に関する研究
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